

## **Preparando el Camino**

*Hebreos 7:1-28; 8:1-13; 9:1-28; 10:1-22; Romanos 2:11-24; 3:1-31;  
Gálatas 4:1-31; 5:1-26*

Cuando Dios puso a su recién nacida Iglesia en el mundo hostil, no lo hizo sin pensar o sin cuidado. Este principio fue el clímax de siglos de preparación. Aunque el mundo fue antagónico hacia la Iglesia casi inmediatamente, este mundo había sido preparado para este gran evento. Esta preparación se encuentra registrada en el Antiguo Testamento, en la Historia secular y en el Nuevo Testamento.

### **Preparación en el Antiguo Testamento**

*Preparando un Pueblo.* Dios empezó por preparar a un pueblo que fuera la cuna de un rey; un pueblo que produjera una María suficientemente fiel y humilde para dar vida al pequeño Cristo; una nación que pudiera generar un Simeón y una Ana que testificaran del niño; una nación que sirviera de núcleo para un reino internacional.

Dios preparó a este pueblo revelándose a ellos. Con el paso de los siglos Dios les fue revelando más conocimiento y más verdades. Creemos que si Dios se hubiese revelado completamente desde un principio al hombre pecador, éste hubiera sido incapaz de recibirlo. Antes de que el propósito de Cristo fuese revelado por completo, la humanidad tenía que ser preparada para una revelación gradual de la gloria de Dios. El vehículo para esta revelación fue el pueblo hebreo. Dios le habló por medio de los patriarcas y los profetas; desarrolló en ellos una conciencia profundamente religiosa, y a través de ellos se dio a conocer a la humanidad.

Más aún, los preparó por medio de victorias y derrotas, mostrando así el poder de Dios, y enseñándoles que Dios era indispensable para el hombre. Por medio de bendiciones y de castigos les mostró que el camino del transgresor es muy difícil, y que era "bienaventurado el varón que no anduvo en consejo de malos."

**Preparando un vocabulario.** ¿Cómo poder describir al hombre algo que nunca ha visto? Sólo por medio de cosas que ha visto. ¿De qué manera podría transmitir Dios los conceptos tan revolucionarios de la Iglesia? ¿De qué manera se aseguraría que el hombre entendiera? La respuesta está en la formación de un vocabulario adecuado. La ley de Moisés sirvió para este propósito, pues de allí salen las revelaciones del Nuevo Testamento. Cuando Juan el Bautista señaló a Jesús como “el cordero de Dios”, nadie preguntó ¿qué querrá decir? Pues ya habían visto miles de corderos sacrificados en los altares del templo. Sus profetas habían hablado de un siervo que iba a sufrir, un cordero que era el reflejo de aquellas ofrendas. ¿Cómo iban a entender términos como “sacrificio” y “propiciación” sin el rico fondo cultural de la ley antigua con sus muchos sacrificios y ofrendas quemadas? Realmente la palabra “sacrificio” está llena de significado gracias al conocimiento que tenemos de las ofrendas de los tiempos antiguos. Lo mismo pasa con las ideas de “gracia” y “misericordia”, que son aclaradas cuando vemos el trono de la misericordia en el templo y entendemos mejor su significado. En el libro a los Hebreos se usan muchos términos del Antiguo Testamento; declara que Cristo es Nuestro Sumo Sacerdote; el cielo es el Lugar Santísimo, al cual entró Cristo, ofreciéndose a sí mismo por nuestro pecado. Las personas que lean Levítico se gozarán cuando comprendan en Hebreos que Cristo es a la vez el sacrificio perfecto y el sumo sacerdote para efectuar el sacrificio.

Haga un pequeño ejercicio: trate de eliminar de su vocabulario todos los términos prestados del Antiguo Testamento, y verá que quedarán muy pocos himnos en los himnarios, la mayoría de los sermones no tendrán sentido, y muchas de las lecciones religiosas serán vacías.

**La Ley—Un Maestro.** Ningún niño empieza su educación en la preparatoria; de la misma manera la humanidad no podría haber empezado con Cristo y Su reino. Pablo dice en Gálatas 3:24 que la ley fue nuestro ayo para conducirnos a Cristo. La madurez espiritual de la humanidad principió con su gran maestro: “la ley de Moisés”. Muchas son las lecciones que aprendemos de ese maestro. Pablo usa la mayor parte del libro de Romanos para bosquejarlas. Quizá la más grande lección es que nadie se puede justificar por las obras de la ley. La ley probó de una vez para siempre lo pecaminoso que es el hombre; probó asimismo que el hombre, por sus propias obras, nunca podría merecer el perdón de Dios ni un lugar celestial.

El lamento de la necesidad que el hombre tenía de la gracia de Dios se hizo fuerte. La ley nos enseñó que Dios es fiel; nos mostró que Dios permanece justo y recto sin importar cuán pecadoras sean Sus criaturas. Su divina fidelidad descubre la infidelidad humana, y señala el vacío que sólo la gracia de Dios puede llenar.

### **Preparación de la Historia Humana**

*Dios Prepara la Escena.* La historia secular registra también la preparación de Dios para Su Iglesia. Tal vez no nos sea posible decidir hasta qué grado Dios interfirió en la Historia a fin de prepararnos para recibir a Su Hijo y a la Iglesia. ¿Manipuló Dios la Historia o sólo hizo uso de ella? En lo que podemos concordar es que la providencia divina preparó el tiempo en que la Iglesia habría de nacer. Gálatas 4:4 nos dice que Cristo vino “en el cumplimiento del tiempo.” Ese tiempo se caracterizó por muchos factores políticos, sociales, económicos y espirituales. En ningún punto de la historia hubo una ocasión más apta para la venida del Mesías que el primer siglo de nuestra era.

*Preparación Política.* Para una persona acostumbrada a la atmósfera de una república libre le puede parecer que la Iglesia nació en un momento poco apropiado. Todo el mundo civilizado estaba bajo el poder de una de las dictaduras más totalitarias que el hombre haya conocido. Roma gobernaba con mano de hierro y no siempre con sabiduría, todos los países, desde el Mediterráneo hasta donde llegaba el mundo conocido. Al cristianismo no le interesaba, sin embargo, la política. Esta es una buena lección para todas las edades: que el cristianismo nació bajo un gobierno dictatorial, pagano y cruel, y sin embargo, ha logrado sobrevivir, hasta la fecha, a cualquier sistema político. El gobierno romano ofreció muchas ventajas a la naciente Iglesia: la primera de ellas fue la paz, aunque era una paz impuesta; pues cuando las naciones se enfrascan en grandes guerras, se ocupan tanto por las conquistas militares que dejan muy poco tiempo para especulaciones y contemplación religiosas. Cuando la nación está en paz, la gente tiene tiempo para ver a su interior y considerar el estado de su alma. Paz significa también que hay pocas restricciones para viajar. En este caso la ventaja se incrementó con el hecho de que había pocas fronteras que cruzar. Con Roma controlando tan gran parte del mundo, no había necesidad de visas o pasaportes.

Las largas esperas y el interminable papeleo que hacen los

misioneros de hoy eran desconocidos entonces. Habiendo nacido con persecución y con la oposición creciendo con rapidez, el tiempo era precioso para la naciente Iglesia. La ausencia de restricciones para viajar ayudó a aprovechar al máximo ese tiempo tan precioso.

**Preparación Económica.** El siglo fue muy próspero para Roma, aunque no tanto para las provincias abandonadas, lejanas y dispersas. Tierras como Israel fueron desangradas por los excesivos impuestos de Roma. Pero parte de esos impuestos fueron usados para construir los magníficos caminos de los tiempos antiguos. Los caminos romanos ayudaron a que los colectores de impuestos y los ejércitos pudieran viajar con más rapidez; y al mismo tiempo proveyeron una ruta rápida para los evangelistas de la Iglesia de Cristo. Tan buenas eran esas carreteras, que algunas existen hasta el día de hoy. Sobre ellas corrieron los “pies aprestados con el evangelio de la paz” para cumplir la profecía de Isaías “¡Cuán hermosos son sobre los montes los pies del que trae alegres nuevas, del que anuncia la paz, del que trae nuevas del bien, del que publica salvación” (Isa. 52:7).

El siglo I fue también de gran actividad comercial. De Roma marcharon ejércitos y procuradores, y a Roma llegaron caravanas tras caravanas trayendo comodidades del Este. Así el evangelio fue llevado no sólo por los que se dedicaban a él, sino también por los que viajaban debido a sus asuntos profesionales. Mercaderes, soldados y oficiales públicos fueron ganados para Cristo; y por donde quiera que iban, testificaban de él. Cada cristiano se convirtió en un evangelista, y la corriente comercial de la época se encargó de llevar el testimonio de Cristo a los confines del imperio romano.

**Preparación Social.** Aunque los romanos dominaban políticamente el mundo, los griegos seguían dominando la mente de los hombres. Militarmente fueron derrotados por los romanos, pero intelectualmente seguían mandando a través de la mente romana; y su influencia es considerable en nuestro tiempo todavía. De tal forma que toda persona educada en el tiempo del Nuevo Testamento hablaba griego.

Se usó tanto que el Nuevo Testamento fue escrito en ese idioma. Aquí vemos otra ventaja para la Iglesia. ¿Cuántos años gasta un misionero en aprender un idioma? ¡Qué ventaja sería no perder el tiempo en ello! Sin embargo, había quienes no hablaban el griego, pero Dios proveyó una maravilla y les dio el don de hablar idiomas para vencer esa dificultad. Siendo que casi cada persona que podía leer sabía griego, el Nuevo Testamento fue, pues, una bendición desde el principio.

Hay que notar también que el griego es uno de los idiomas más precisos que han existido. Hay una palabra para cada cosa y significado. En otros idiomas una palabra puede ser traducida frecuentemente de diferentes formas, y no son idiomas muy exactos. La precisión del griego hizo posible que el mensaje de Dios llegara a nosotros con exactitud. Dios no pudo haber escogido idioma mejor para Su propósito.

**Preparación Espiritual.** Ya hemos notado la preparación que hizo Dios para la aparición de la Iglesia; pero hubo algo más de preparación en cuanto a lo espiritual, lo cual fue significativo. Las viejas religiones estaban en decadencia. El paganismo romano estaba intacto gracias al poder político del emperador-dios César. A los griegos les encantaba discutir de religión pagana, pero muy pocos conservaban su fe en los dioses antiguos. Hasta el judaísmo que adoraba al verdadero Dios vivo se había transformado en una burla; ya que la hipocresía de los sacerdotes era de todos conocida. Los judíos estaban unidos a Israel por motivos políticos, sentimentales y familiares pero no por lazos espirituales. Muchos adoraban al Dios de Israel sinceramente, pero muchos otros habían perdido su confianza en la vieja ley. La esperanza en el Mesías era mucha pero todos esperaban un mesías político, y anhelaban más la liberación del yugo romano que la liberación del pecado. Había un gran vacío espiritual que debía ser llenado.

### **Preparación en el Nuevo Testamento**

Los pasos finales para preparar el camino para la Iglesia fueron dados por Jesús mismo; y lo leemos en los cuatro evangelios. Durante su ministerio Jesús reveló de manera más clara el carácter y naturaleza de Dios; dio el ejemplo perfecto para todos los hombres, predicó la buenas nuevas, sanó los enfermos, resucitó a los muertos. A pesar de los días difíciles que le tocó vivir y la continua presión de la multitud, se dio tiempo para entrenar a los doce para su misión. Finalmente llegó al clímax de Su misión al morir en la cruz por los pecados del hombre, y luego resucitó de los muertos.

Ciertamente sería un error decir que Jesús hizo todo esto sólo como preparación para Su Iglesia. La encarnación de Dios en Cristo era, en sí, el clímax de todos los sueños y esperanzas de la raza humana. La Iglesia es la extensión de la encarnación, así como lo era Cristo de Dios; y de la misma forma, aunque tal vez en menor grado, Él

puede estar en todos los hombres. La Iglesia y sus miembros deben dar testimonio a cada generación, de los hechos de Cristo: Su vida, Su muerte y Su resurrección. “Me seréis testigos” dijo Cristo. Para que el testimonio de los doce fuera efectivo les prometió dones maravillosos por medio del Espíritu Santo: inspiración, revelación, dones para sanar, hablar otros idiomas y resucitar muertos. Y con este poder estaban listos para la enorme labor de predicar el evangelio a toda criatura.

El paso final en la preparación para la Iglesia fue la oración. Justo antes de Su ascensión Jesús dio instrucciones para que esperaran en Jerusalén el poder que les había prometido que Dios les daría. La Biblia nos dice que durante los diez días entre la ascensión y el Pentecostés, los discípulos oraban y meditaban. Eso fue esencial en la preparación del camino para la Iglesia, el reino de Dios.

### **Comparación entre los dos Testamentos**

Todo el libro a los Hebreos es una comparación entre el antiguo pacto y el nuevo. Tal comparación revela grandes diferencias y grandes paralelos. El pacto antiguo era nacional y la Iglesia del nuevo es internacional. El antiguo era temporal; el nuevo eterno. El antiguo fue iniciado con Abrahán; el nuevo con Cristo. Los del antiguo vivieron bajo la ley de Moisés; los del nuevo bajo la gracia y el amor de Cristo. El antiguo fue escrito en piedra; el nuevo en el corazón. Al antiguo se entraba por nacimiento físico; al nuevo por nacimiento espiritual (2ª a Cor. 3:1-8). La señal del antiguo era la circuncisión; la señal del nuevo es la fe (Gál. 5:6). El antiguo tenía innumerables sacrificios; el nuevo es santificado por la sangre de Cristo. La adoración en el antiguo se centraba en el templo de Jerusalén; en el nuevo el énfasis de la adoración es “en espíritu y en verdad”. Los panes sin levadura eran puestos en la mesa del antiguo y también los hay en la mesa del nuevo. En antiguo tenía un sumo sacerdote escogido de entre los hombres; el nuevo tiene un sumo sacerdote eterno, sin principio de días ni fin de vida. El antiguo cumplió su propósito introduciendo al nuevo; el nuevo tendrá su cumplimiento llevando a la humanidad a vivir con Dios por la eternidad.

### **La Iglesia en la Profecía**

*Principió en Jerusalén.* En Isaías 2:1-3 se narra la siguiente profecía: “Lo que vio Isaías hijo de Amoz acerca de Judá y de Jerusalén. Acontecerá en lo postrero de los tiempos que será confirmado

el monte de la casa de Jehová como cabeza de los montes, y será exaltado sobre los collados y correrán a él todas las naciones. Y vendrán muchos pueblos, y dirán: Venid, y subamos al monte de Jehová a la casa del Dios de Jacob; y nos enseñará sus caminos, y caminaremos por sus sendas. Porque de Sion saldrá la ley, y de Jerusalén la palabra de Jehová.” Esta profecía se repite en Miqueas 4:1-4; y Jesús la reitera en Lucas 24:46-48: “Así está escrito y así fue necesario que el Cristo padeciese y resucitase de los muertos al tercer día; y que se predicase en su nombre el arrepentimiento y el perdón de pecados en todas las naciones, comenzando en Jerusalén. Y vosotros sois testigos de estas cosas.”

**Recibirán Poder.** Tanto Joel como Jesús predijeron que el principio de la Iglesia estaría lleno de manifestaciones de poder. En Hechos 2 Pedro cita a Joel 2:28-32 y diciendo que esto se estaba cumpliendo en ese día: “Derramaré mi Espíritu sobre toda carne”. Antes de la ascensión Jesús dijo a los apóstoles: “Pero quedaos vosotros en la ciudad de Jerusalén, hasta que seáis investidos de poder desde lo alto”(Luc. 24:49; Hech. 1:4). En Hechos 2:3, 4 está el cumplimiento de esa promesa; lenguas de fuego aparecieron sobre los apóstoles y hablaron en otros idiomas exaltando las maravillas de Dios.

## PREGUNTAS

1. ¿De qué manera preparó Dios a un pueblo? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
2. ¿Cuántas palabras puede mencionar que se refieran a la Iglesia?  
¿Cuántas fueron tomadas del Antiguo Testamento? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
3. ¿De qué manera la ley probó al hombre? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
4. ¿Qué ventajas tuvo la Iglesia al nacer bajo el imperio romano?  
\_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
5. ¿Qué ventajas obtuvo la Iglesia gracias al uso extenso del griego?  
\_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
6. ¿Cuáles factores sociales y económicos hicieron que el tiempo  
en que nació la iglesia fuera el apropiado? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
7. ¿Qué hizo Jesús en la preparación del camino para el nacimiento  
de la iglesia? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
8. Escriba dos listas; una de similitudes y otra de diferencias exis-  
tentes entre los dos testamentos. \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
9. De acuerdo con la profecía del Antiguo Testamento y las promesas  
de Jesús, ¿en qué ciudad tendría que nacer la Iglesia?  
\_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
10. ¿De qué manera mostró Dios que había investido de poder a los  
apóstoles? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_